
在校生代表王炜飚在数学科学学院2021年开学典礼上的发言 

 

尊敬的领导老师们、亲爱的同学们： 

大家下午好！ 

我是基础数学拓扑方向的博士研究生王炜飚。很荣幸作为老生

代表发言。在此首先向各位新生同学说一声：欢迎你们加入北大数

院这个光荣而有爱的大家庭！ 

本科、硕士、博士，每一个阶段的起点，我都跟大家一样坐在

这间大厅里，心头萦绕着一个问题：我的未来会是什么样子的？我

在这里的学习生活会是什么样子的？银杏树不曾做声，树叶黄了又

绿，绿了又变黄；未名湖不曾说话，湖面冻上了又化开，化开了又

冻上。如今已是我在数院的第十个年头，也是学生生涯的最后一

年，我想我可以回答当年的自己、在座的各位了。 

“大师身边宜聆教，未名湖畔好读书。”无论你现在攻读硕士

还是博士，无论你以后选择闯荡海角天涯还是安居江南塞北，在这

里，你都将你今后一生所倚赖的本领。来到这里，你应该早已明

白，学泛函分析并不需要心泛寒，上随机过程也不必担心随机过，

这些知识他们都早已成为你最忠实的朋友——而马上，它们就会介

绍给你许多新的面孔，一起许下诺言结成一生的同盟，真诚地对待

它们吧，坦荡的学者们！你将能体会，导师想把一切都教给你的那

种心情，一本本推荐书籍，一篇篇精选论文，一次次组会报告，一

个个会议讨论……耐心地接受试炼吧，雄心勃勃的挑战者！你也会

经历，初探科研的迷茫，求索不得的困顿，徒劳碰壁的懊丧，或者



奔波实习的劳碌——但是这些都不能把你击倒，他们只会使你变得

更加强大，沉着地面对它们吧，蜕变的勇士！终有一天柳暗花明、

云开雾散，正如阿基米德发现浮力定律时，惊艳世界的是那一声欢

呼“Eureka!”。 

“一旦佩上北大校徽，每个人顿时便有被选择的庄严感。”北

大数院选择了我们，我们也选择了北大数院。数学本身便是庄严

的，北大数院人有双倍的庄严感。李克强总理在考察我院时强调，

数学在多个领域具有重要作用，希望我们能静下心来把“冷板凳”

坐热。无论是老一辈数学家，无论是以“黄金一代”、“韦神”等

为代表的青年学者，还是在读和在座的同学们，数院人的命运从来

都与国家甚至人类的未来紧密联系在一起。我们之中，有人在基础

领域十年一剑，披荆斩棘奋力开拓；有人在应用领域攻坚克难，解

决各行各业“卡脖子”问题。你可以矢志不渝地献身于这些伟大的

理想，也可以于平凡的日常生活中实现自己的价值。比如有的同学

就在新冠疫情中分析处理相关的数据，成为抗疫洪流的一部分；比

如有的同学志愿参加高数和线代辅导，热心帮助学弟学妹们答疑解

惑；再比如，担任了多年助教工作的我，看到在座的某几个同学，

便回想起当年逐字逐句批改他们作业时的情景，也许我的工作有很

多不足之处，也许他们未必会记得我，但是看到同学们成长成材，

我的心就像晒到了冬天的太阳一样温暖。 

即使在数学之外，我们也能以多种多样的方式品读这种庄严

感。我参加了国庆七十周年群众游行，我永远铭记“团结起来，振

兴中华”的呐喊响彻长安街的那一刻；有的同学参加五四运动一百



周年、中国共产党建党一百周年等纪念活动，他们那时的少年意气

也一定无比昂扬。我担任了九年的团支书和四年的党支书，我不敢

说自己的工作有多出色，至少我欣慰于大家不会错过重要的通知、

遇到麻烦至于有一个人可以寻求帮助；有的同学则担任各种活动的

志愿者、参加支教、选调等等，把自己的青春奉献给最广大的人

民。无论如何，你，我，在这里我们无愧于心，无愧于天地。 

“北大是常为新的。”数院有了自己的新楼，当我前往崭新的

工位时，我看到院门口猫在嬉戏，活泼可爱；院子里安静宁和，绿

树成荫；办公室洁白敞亮，洒落了一地的秋阳。那一刻，我感觉自

己又变回了新生，眼前的一切都是新的。“人不能两次踏入同一条

河流。”过去的我是新生，现在的你是新生，未来的我们都将是新

生，因为每一天的生活都是崭新的生活，怀揣着热情与期待，用最

纯粹的心去迎接它们、去感受他们、去拥抱他们吧，那些你终将深

爱的一切！ 

谢谢大家！祝大家学业有成！ 


